

Gabriela Pulido Llano, Mario Ayala y Alberto Consuegra Sanfiel (editores), *Mirando a Cuba hoy. Reformas y configuraciones en una nueva etapa*, Imago Mundi, Buenos Aires, 2016, 176 páginas. ISBN 978-950-793-240-3.

María Victoria Tarifa*

El libro *Mirando a Cuba hoy. Reformas y configuraciones en una nueva etapa* es una herramienta que nos permite acercarnos a la actualidad cubana desde diversos puntos de vista. Se trata de un libro colectivo que reúne los trabajos de varios especialistas quienes abordan, con renovados enfoques, las múltiples transformaciones que atraviesan a la isla desde las últimas décadas. Transformaciones que han encendido numerosos debates, enriqueciendo las perspectivas y fomentando nuevas aproximaciones, tanto dentro de la academia como fuera de ella, dada la importancia histórica y simbólica de Cuba en la geopolítica latinoamericana y mundial.

En este sentido, el propósito central del libro es ofrecer nuevas miradas que pongan en cuestión, principalmente, los cambios económicos y sociales que tuvieron lugar en Cuba a partir del denominado “Periodo especial en tiempos de paz” iniciado en 1991 con la desintegración de la Unión Soviética considerando, fundamentalmente, las mutaciones acontecidas desde 2008 durante el gobierno de Raúl Castro y, de manera más decidida luego del 2011, con la implementación de las reformas de mercado conocidas como de “actualización del modelo socialista”.

Para muchos, el nuevo rumbo de las políticas diseñadas e implementadas por el régimen cubano suponen, una radical modificación del proyecto mismo de la revolución que requiere ser analizado y explicado, más aun considerando el presente que atraviesa la región. Así, los cambios que, de manera paulatina, vienen afectando la realidad política, social, económica y cultural cubana demandan interpretaciones que se interroguen no sólo por el pasado reciente y el papel histórico de Cuba sino también por su rol en la nueva coyuntura latinoamericana caracterizada por una nueva y decidida contraofensiva de la derecha neoliberal. En este contexto es que resurgen, por un lado, interrogantes por el devenir de la revolución y, por otro, debates sobre las maneras de aproximarnos a nivel teórico y conceptual a la realidad de la isla. Siguiendo estas líneas, se encaminan los esfuerzos que el equipo editorial de este libro logra reunir y ofrecernos a lo largo de sus páginas.

Luego de los agradecimientos, el libro comienza con una breve introducción y presentación realizada por los editores, quienes comentan de manera explícita y clara los objetivos y propósitos generales del mismo. Además, en dicha introducción, se incluye una síntesis histórica de Cuba desde la revolución de 1959 hasta nuestros días y una breve referencia de cada uno de los capítulos, lo cuales fueron realizados por un especialista particular en cada temática.

El cuerpo del trabajo consta de siete capítulos, que incluyen una variedad de objetos y puntos de vista, de miradas y acercamientos, que intentan problematizar cada uno desde su

*Escuela de Historia, Facultad de Filosofía y Humanidades, Universidad Nacional de Córdoba. E-mail: mvictoriatarifa@gmail.com

especificidad (pero entretejiendo un hilo, llevando adelante una especie de diálogo implícito) la complejidad de la realidad cubana.

Los primeros dos capítulos desarrollan sus análisis desde una perspectiva histórica. Rafael Rojas (Centro de Investigación y Docencia Económicas, CIDE, México) es el autor del primer capítulo titulado “El nuevo texto de la revolución” en el cual reconstruye el camino que ha seguido la historiografía abocada a la Revolución de Cuba hasta nuestros días, sosteniendo que la nueva historiografía, al dejar de lado los relatos épicos, ofrece nuevas posibilidades para interpretar los procesos que han atravesado a la misma al considerar los factores nacionales e internacionales, de adaptación y resistencia a la construcción de un nuevo orden social, de una nueva hegemonía.

En el segundo capítulo “El Estado y la revolución en la historia de Cuba, ¿Un ajuste de tuercas al pasado?” se analiza la formación del Estado nacional cubano considerando que su gran problema ha sido el ejercicio de la soberanía. Así, Martín López Ávalos (El Colegio de Michoacán, México) propone tres ciclos para pensar la composición de su narrativa histórica y sostiene que, a lo largo de la historia de Cuba, la naturaleza del Estado y la praxis política de su dirigencia dependió del ejercicio de la soberanía que cada una de las élites pudo desarrollar ante la presencia estadounidense en cada período. En este sentido es que, el autor afirma que, para pensar lo específico del tercer ciclo, el de la revolución cubana, es necesario tener en cuenta que el cambio decisivo radicó en la cancelación de los lazos con Estados Unidos a partir del abandono de la teoría liberal como fundamento del Estado y de las relaciones sociales.

El libro continúa con “La “actualización” del socialismo cubano: una crítica utópica”, en el que Luis Suárez Salazar (Instituto Superior de Relaciones Internacionales, Cuba) comparte su convicción utópica de que es posible e imprescindible construir en Cuba un modelo socialista autóctono a partir de la crítica, la autocrítica y la decidida convocatoria a la participación activa de la ciudadanía. Así, poniendo en tensión la actualidad cubana y los ideales revolucionarios, problematiza, por un lado, las causas de lo que considera el deterioro de los valores morales y cívicos en diversos sectores de la población y, por otro, los desafíos del porvenir inmediato ante la cuestión que plantea el cambio generacional en el gobierno cubano hacia 2018.

En el siguiente capítulo, “Las reformas estructurales en Cuba y sus implicaciones económicas, sociales y políticas”, Carmelo Mesa-Lago (Universidad de Pittsburgh, Estados Unidos) presenta los avances y limitaciones de las reformas económicas llevadas adelante por el gobierno de Raúl Castro desde 2006, considerando sus alcances y sus implicaciones económicas, sociales y políticas. Se trata del análisis y el balance de siete reformas estructurales clave, a saber: actualización del modelo económico, distribución en usufructo de tierra estatal ociosa, despido de empleo estatal excedente y expansión de empleo no estatal, reducción de salarios, servicios sociales y racionamiento, compraventa de vivienda, inversión extranjera y, por último, unificación de la doble moneda.

El capítulo cinco “La alianza Cuba-Venezuela. Balance de una década (2004-2014)” de Daniele Benzi y Mónica Vergara (Universidad Andina Simón Bolívar, Ecuador), recorre las etapas más importantes que constituyen la relación bilateral entre Cuba y Venezuela, haciendo énfasis en los fundamentos de la alianza y su importancia tanto para cada una de las naciones en su esfera interna como a nivel de su proyección regional. Los autores, intentan dar cuenta de las implicancias del acercamiento de Cuba con Estados Unidos y de las dificultades que atraviesan tanto Cuba como Venezuela desde 2007 avizorando un

debilitamiento en los vínculos entre ambos países, los únicos que habían logrado alcanzar, en el marco del ALBA-TCP un ensayo de integración alternativo declarado antiimperialista, antisistémico y socialista.

Por su parte, Ileana Sorolla Fernández (CEMI- Universidad de La Habana) en el capítulo “La migración internacional cubana en el período 1990-2015. De la emigración a la movilidad”, examina desde una perspectiva histórica las particularidades del fenómeno migratorio cubano (el cual comparte las características propias de los países emisores de la región) desde el “periodo especial” hasta nuestros días buscando complejizar el análisis y las perspectivas.

Finalmente, en el capítulo siete “Cuba 1990-2015: las juventudes en los cambios de escenarios”, María Isabel Domínguez García (Universidad de La Habana) plantea ciertos interrogantes vinculados a la adaptación a las transformaciones vividas desde el “periodo especial” hasta la actualidad, esta vez, haciendo foco en los jóvenes de Cuba. Así, realiza un recorrido por tres etapas distintas: primero, los años noventa, es decir, el “período especial” reconocido por la crisis económica y el reajuste; luego, la primera década del nuevo siglo, el periodo de la “batalla de ideas” y del desarrollo de los “Nuevos Programas Sociales”; en tercer y último lugar, la década actual, caracterizada por la “actualización” del modelo de desarrollo económico y social. En cada una de estas etapas, en cada contexto y en relación con ciertos factores estructurales propios de la historia cubana reciente, la autora problematiza las oportunidades y desafíos en materia de inclusión social y de socialización política de las juventudes.

De esta manera, en conjunto y en cada uno de los capítulos, *Mirando a Cuba hoy* propone una revisión, una vuelta a la historia contemporánea de Cuba, desde las inquietudes y preguntas actuales abonando el desarrollo de perspectivas que intenten explicar su papel en los tiempos que se avecinan, planteando líneas posibles de investigación, abriendo y proponiendo agenda de discusión, tanto académica como políticamente. En mi opinión, se trata de un esfuerzo mancomunado que logra interpelarnos y llegar a un público amplio, no necesariamente especializado en la temática, aunque si interesado en nuestra realidad latinoamericana, en su problematización y reflexión crítica y, hoy por hoy, con urgencia, en los debates sobre los desafíos que se nos plantean en este nuevo escenario signado por los cambios de rumbos y por la fuerte contraofensiva de la derecha a nivel regional.

Fecha de recepción: 10 de octubre de 2016

Fecha de aprobación: 14 de noviembre de 2016